

EL EBRO

Diario de Tortosa

Núm. 541

Año III

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, al mes... 1'00 peseta.
Fuera, trimestre... 8'00
Estranjero, id... 4'50

Sábado 11 de Octubre de 1902

REDACCIÓN: Portal del Palau, núm. 2.

ADMINISTRACION: Librería Voltes, Angel 7.

Toda la correspondencia de carácter literario al director.

Diario religioso

OCTUBRE
Este es el 12.
DOMINGO
Nra. Sra. del Pilar

CULTOS

CATEDRAL

A las 9 misa conventual.

Rosarios

SAGRARIO

A las 4 de la tarde con exposición.

SANTIAGO

A las 5 y 1/2 tarde.

SANTA CLARA

Por la mañana á las 8 y 1/2.

SAN JUAN

A las 6 de la mañana con media exposición y despues la Santa Misa.

PURISIMA

Durante la Santa Misa que se celebra á las 6.

ROSARIO

Continúa la novena á la Virgen de esta advocación con el rezo del Santo Rosario á las 5 de la tarde.

En la Capilla de Nuestra Señora de la Cinta á las 6 y 1/2.

SAN ANTONIO

Continúa la novena á Santa Teresa. 7 misa rezada con meditación y acompañamiento de armonium. Tarde á las 5 exposición, estación rezo del Santo Rosario y ejercicios propios del día con sermón por el Rdo. P. Antonio Rosell, S. J.

SAGRARIO

A las 8 misa parroquial.

SANTIAGO

Misa conventual á las 9.

SAN JUAN

Dominica de la Pía Unión del Sagrado Corazón de Jesús por la tarde á las 4.

DOLORES

Dominica de Nuestra Señora del Carmen á las 10 y 1/2 de la mañana.

SEMINARIO

Cofradía del Santísimo Sacramento 8 misa rezada de exposición. Once otra de rezada. Tarde á las 4 y 1/2 los ejercicios de costumbre.

SONETERÍA

—Pero, caballeros, ¿dónde demonios andará metido Carulla, que hace un siglo que no se le ve bullir en ninguna parte, ni se le ve despedazar la Biblia en verso, ni hacer ningún otro estropicio, ni saca la gaita por ningún agujero echándonos á los infernos, como solía, á sonetazos?—
—Esto pensaba yo, cuando entre unas las *Ilustración* apareció y me dijo: ¿Quieres sonetos, infeliz? ¡Pues toma!
—Y de golpe y porrazo ó si se quiere mejor, de golpe y sumbido me descestró cinco que me despampanaron.

Y no son de Carulla, precisamente; pero podía firmarlos sin escrúpulo de conciencia.

Véase, por estas muestras la clase de las despampanaduras.

El primer soneto se titula *La Cabeza de Victor Hugo*, está escrito en forma de receta, y es en efecto una receta para hacer cabezas de Victor Hugo.

Verán ustedes qué bonito. Recípe:

«Acorazad nuestra grandiosa esfera Con un blindaje de oro rutilante...»

Eso para empezar: Tode el orbe de la tierra blindado de oro.

¿Será buen acorazado?

Como costosa, eso sí, carulla ¡digo! carilla nos vá á salir la policia que habremos menester para resguardar de ratas, timadores, Cecilio Rhodes y demás ingleses el blindaje.

Pero prosiga, prosiga el vate de *La Ilustración* su receta:

«Acorazad nuestra grandiosa esfera Con un blindaje de oro rutilante; Ponedle un torvo monte por semblante...»

Hombre si el gorro ó casquete de ese semblante ha de ser el orbe de la tierra aforrado de oro, por torvo ó fiero y airado que sea el monte, y aunque sea de alto como el Himalaya, digo que va á ser chico semblante para tan grande papalina.

¿Que ponemos el monte torvo, como ya suelen estar los montes, sobre la esfera terráquea, y aunque lo pongamos sobre el blindaje de oro? Pues más que semblante parecerá insignificante granillo con que el mundo no tendrá ni para una uña.

¿Que lo pensamos mejor, nos acordamos de que los semblantes no se ponen encima sino debajo de los sombreros, y preferimos abrir la corteza de la tierra, como quien cala un melón ó una sandía, y metemos dentro el monte? Pues ya no se le ve el semblante al mundo.

Fuera de que corre mucho peligro de que se le tuesten y derritan los sesos con el calorcito que hace por allá abajo.

Y aunque el monte sea incombustible ó subsista incandescente, con el agetreo continuo que trae la tierra al rededor del sol y sobre sí misma, se le harán pedazos las narices contra las paredes; y más que semblante del mundo resultará algo así como la sonajilla de un colosal cascabel ó de un enorme sonajero.

Pero no divaguemos, caramba, y continúe la receta:

«Acorazad nuestra grandiosa esfera Con un blindaje de oro rutilante; Ponedle un torvo monte por semblante Y un turbulento mar por cabellera...»

¡Agua va!

¡Se nos anegó el semblante del mundo!

Digo, á no ser que el monte sepa nadar, y se pasee por la líquida y ondeante cabellera, como suelen los hipnoteros que anidan en las pelamberras desaseadas (no acierto á decirlo con más pulcritud); aquellos hipnoteros,

digo, á que aludía Quevedo cuando le decía al sol:

Bermejazo platero de las cumbres á cuya luz se espulga la cañalla...

Hasta aquí el primer cuarteto de la receta y la torva cara del monstruo con su peluquita verdemar y su casco de oro, tan majó.

Pasemos adelante:

«Al fondo de la mirada austera...»

¿De qué fondo saldrá esa austera mirada? ¿Del negro fondo del torvo monte?

Aquí todo es torvo, austero, temeroso y sin tondo.

«Al fondo dad...»

¿Do-dad-de?

Caracoles, qué orejita más buena para el semblante torvo!

«Al fondo dad de la mirada austera Un temblor de relámpagos brillante...»

Rayos y centellas!

¿No han sido bastantes el volcán de la Martinica y terremotos y huracanes subsiguientes, y ahora tembiorcitos de relámpagos en el fondo del semblante de nuestra grandiosa esfera?

«Y en los labios poned amor bastante Para inundar la humanidad entera...»

¡Inundación además, y universal, que no deje ttere con cabeza?

¡Pues apaga y vámonos, y agur esfera, y agur blindaje, y agur semblante, y agur Madrid que te quedas sin gente!

El que no se ahogue en la cabellera, se va á fondo con el temblor de relámpagos ó perece en la inundación de la humanidad entera... Y sale bien librado, porque es más negra la que viene detrás.

Oigan ustedes, si no, el primer terceto, penúltimo recípe de la receta:

«Brindadle...»

No se equivoquen los cajistas. El *blindaje* fué arriba. Aquí ya no se trata de *blindar*, sino de *brindar*.

«Brindadle...»

Pero ¿á quién va el brindis, á la humanidad inundada, á los relámpagos que tiemblan, al monte torvo, á la esfera grandiosa ó al blindaje?

«Brindadle por enorme fantasia...»

¡Ole y tu tial! ¡Brindo por usía y por su enorme fantasia, y por toda su poesia, y por Carulla y toda la carullería que en Madrid se cría!

«Brindadle por enorme fantasia. Todo el espacio en que despeña el día Los rios de color de su paleta...»

Oiga usted, vate, eso ya es faltár. Yo no sé á punto fijo, ni me importa, ni quiero averiguar de donde pueden salir esos rios, de color de paleta, cuando aun no tenemos más que la cabeza del gigante cabezudo, y en eso hemos agotado toda la esfera terráquea con el mar y sus arenas.

Pero encima del semblante torvo, encima del océano melenuado, encima de la humanidad entera, encima de la esfera grandiosa y hasta encima del rutilante blindaje... ¡un despeño, y á

rios, y de color, y del color sospechoso que suelen tener las paletas?

¡Le digo á usted que eso ya es faltár!

¡Eso es una calamidad y peste pública!

¡Eso es el cólera morbo asiático!

Trueno final:

«Dadle por vos el rayo omnipotente...»

(Y un pararrayos ¡ay! en cada diente, para evitar que á lo mejor reviente)

«Ponedle mil Vesúvios en la frente...»

(Para que esté más fresco y ocu-rriente, y á modo de cantarida... emoliente. Mézclese todo convenientemente.)

«¡Y ase es el cráneo inmenso del poeta!»

(¡Zapatín! ¡Zapatón! ¡Y zapateta! Cráneos terrestres... cránes marítimas, semblantes berroqueños, jaulones de oro, labios de inundación, miradas de tempestad, rayos y centellas en los labios, volcanes á millares en la frente, todo revuelto en colosal despeño...)

¡Y yo, infeliz, que creía, que desde el Génil al Ulla,

ni en el mundo entero, habría monstruo tal de poesia como el cráneo de Carulla!

Pero,

«Lisardo en el mundo hay más.»

¡Imposible te parece?

Pues, si tengo tiempo, y espacio, y humor, que todo hace falta, otro día verás los otros sonetos que todavía son más bonitos, y no necesitan tantos comentarios.

Hoy es ya demasiada ración de *Ilustración Española y Americana* para un día solo.

SANSON CARRASCO

SOBRE ZOLA

JUICIOS DE LA PRENSA FRANCESA

Emitido el juicio que á la prensa española le merece Zola no hemos de insistir en él, pero como casi todos los periódicos han apurado el vocabulario laudatorio para ensalzar al autor de *Nana*, no creemos fuera de lugar que los lectores de *El Ebro* sepan el juicio que ha merecido el novelista de la materia á sus paisanos.

Del *Gaulois*:

«Los prodigiosos éxitos del novelista se traducían naturalmente por éxitos de dinero.

Zola ha ganado en 10 años 3 000 000 pero sus gastos habían tenido el mismo aumento que sus ingresos; había organizado su vida con un lujo inaudito, así que los grandes beneficios se han ido con los lectores.

De la *Libre Parole*:

«No había adquirido la notoriedad y la fortuna sino espulsando con los instintos más degradados, exponiendo

pinturas lúbricas y removiendo las inmundicias que hasta ahora habían permanecido fuera de la literatura, como los montones de basura están fuera de las casas y no se ha separado más que una sola vez de sus estudios favoritos, y fué para procurar defender á un abominable traidor..

De La Liberté:

“Entre nosotros, acostumbró á los contemporáneos á las ideas y especáculos bajos y vulgares, contribuyó á torcer el gusto francés y terminó de alucinar algunas inteligencias desequilibradas con el atavío de ese aparato científico que constituye la superstición de las nuevas generaciones.

M. Emilio Zola muere en el momento en que su última novela *Verdad* se está publicando, y esta novela es también, triste cosa es decirlo, una mala acción, que excusan solamente el rencor orgulloso y la elemental organización cerebral de su autor.

Así termina tristemente de todas maneras; y si se le debe tener aquella sincera piedad que no se rehusa á toda víctima de una dolorosa catástrofe, no se puede olvidar sin embargo, que usó mal constantemente de la fuerza que poseía y que hizo inconscientemente mucho daño á su país..

De Rochefort, en *El Intransigente*:

“Lo que desde luego y antes que todo es cierto, es que no sabremos nunca la verdad de la muerte de Zola...”

Cuando los impostores del dreyfusismo se apoderan de alguien lo transforman y lo desnaturalizan de tal manera, que es imposible reconocerlo. Imaginaron chouberskys ó chimeneas que humeaban sin haberlas encendido; inventaron un envenenamiento por carne en conserva ó setas venenosas; pero no confesarán bajo ningún pretexto que el autor de *Y acusó* se ha suicidado por el disgusto de haberlos tratado con frecuencia bastante tiempo..

De la Voix Nationale:

“Qué artículo hubiese escrito Luis Veuillot en los buenos tiempos del *Universo*, sobre esta muerte entre las deyecciones humanas ó de animales, no se sabe, del hombre que había rebajado la literatura francesa á describir, ó á reflejar, á oler con placer todas las corrupeiones materiales y morales.

De la Autorité:

“Se pueden reconocer a Zola verdaderas cualidades descriptivas, algunos vuelos felices en ciertas pinturas; pero esto sería una selección minuciosa que precisaría hacer en el montón de sus numerosos libracos para encontrar otra cosa que estiércol. Bajo este punto de vista, lo que él llamaba documento humano, no era más que excremento humano, con la particularidad de no mostrar la vida sino bajo sus más feos aspectos á los más bajos instintos..

Del Journal des Debats:

“Le faltó la prontitud del espíritu del sabio que va y viene con sutil prudencia del afecto á la causa, lo clasificó, distribuye y elimina.

Cuando por fundar la novela experimental imita á Claudio Bernad, parece parodiante.

Manejó pesadamente y sin arte instrumentos delicados: espesó las ideas; y porque no sentía la nobleza del universo se creyó un sabio, pero su espíritu no ha profundizado para buscar la verdad, aun en el mismo estilo no ha sabido reconocerla.

La retórica abunda en las obras de este naturalista. Su prosa, con todas

sus grandes cualidades, está llena de fórmulas, como su ciencia.

Es grosero: este defecto lo excluye de todas partes.

No se le condenará nunca tan duramente como lo hicieron cinco de sus discípulos cuando *La Tierra* aparecía en los folletines.

Creemos que lo copiado, que no es lo peor, basta para formarse idea del juicio que merece á los franceses el difunto escritor.

EL PERDÓN

—¡Perezoso, pillo, te voy á matar!

—gritaba la Chivona, mientras golpeaba furiosa el cuerpo del pobre niño.—Condenao, ¿no te dá vergüenza traer quince perrillas de todo un día de pedir limosna? ¿Es que quieres hacerme creer que ya no hay caridad? Cá, no es eso. Es que gastas en comer y beber por las tabernas la mayor parte de lo que recojes y á tu madre sólo le das las sobras. Yo te quitaré esos lujos á fuerza de palos granuja.

Y aquella mujer, que no debía tener corazón, volvía á azotar con más saña el cuerpo de su hijo Pedro, que apenas contaba ocho años de edad y que, retorciéndose por la intensidad del dolor, contenía el llanto que se agolpaba á sus ojos para no excitar más las iras de su madre, aquel débil ser, arrodillado en el suelo, dejándose ver por entre los girones de su miserable traje, amoratadas líneas, verdugones y llagas recientes con las manecitas cruzadas, balbuceaba atemorizado:

—No, no me pegues más, yo te traigo todo. Nada quito, es que no recojo más.

Y de la crueldad de la infame madre y del martirio del niño nadie se enteraba. Vivían los dos solos en una covacha, lejos de la población.

Sucedió lo que era natural que sucediera. Después de cuatro años más de sufrimientos horribles, huyó el niño de aquel antro y de aquella mujer, cuyas caricias eran palos y cuyos besos eran patadas y mordiscos. ¿Que sería de Pedro al encontrarse so o en el mundo? ¿Caminaría por la senda del bien ó por la del mal? ¿Sería honrado ó criminal? ¿Quién era capaz de saberlo!

II

Cuando paseis por un hospital, descubrid con respeto. La caridad ejerce allí su santa misión. En un asilo de esos encontró amparo la Chivona, al cabo de muchos años.

Quien la hubiera visto, seguramente no la reconocería, ¡tan cambiada estaba!

Enferma hacía mucho tiempo, agravaba su postración el recuerdo de su hijo. ¡Moriré sin verlo, sin que me perdone!—decíase frecuentemente.

Y con este pensamiento, atosigada por los remordimientos, sin que llegaran á realizarse sus deseos, llegó la hora que marcaba el fin de su vida.

—Padre capellán, una mujer agonizante en la sala cuarta, cama 16.

Minutos después el cura se hallaba al lado de la moribunda.

—Confesad vuestras culpas—dijo con dulzura.

—Padre, me muero, pero antes deseo que en nombre del Señor me perdoneis un crimen que he cometido.

Y continuó así:

Madre de un niño, mil crueldades y mil golpes le hicieron huir de mi lado. Fui muy mala, muy mala, y aquel ángel debía maldecirme. Entonces me

llamaban la Chinova, hoy nadie conoce este nombre. Mi hijo, ¡del cual no tendré la alegría de oír que me perdona, se llama Pedro. ¡Dios me castiga! Perdón, Dios mío... perdón, padre, que me muero.

—Madre mía, madre de mi alma yo soy tu hijo, yo soy Pedro, yo soy el que huyó de tu lado, pero nunca te he maldecido.

Arrojándose en los brazos de su madre, el sacerdote regó la demacrada cara de la enferma con sus lágrimas.

¡Hijo, mío, perdón, perdón en nombre tuyo, en nombre de Dios!

Dominó su dolor el capellán, y alzó la mano diciendo:

—No, tu hijo te perdona el mal que creas haberme hecho y, como ministro del Señor, te absuelvo y pido para tí la divina misericordia.

La anciana abrazó á su hijo, miróle con fijeza, y sonriente entregó su alma al tribunal divino.

Cuando amanecía, don Pedro el capellán permanecía aún arrodillado ante el lecho de muerte..

ALFONSO GALLÁN MARÍN

IGLESIA DE CORAL

Una iglesia construida con coral parece que sería un cuento de hadas, y sin embargo, existe. Se encuentra en la isla de Mahé, la principal de las islas Seichelles, en el Oceano Indico, donde muchos creen que existió el Paraiso terrenal. Forman un archipiélago de 114 islas y está situado próximamente á 600 kilómetros de Zanzibar.

La isla Mahé ocupa el centro del grupo. Todas estas islas están sobre coral, las playas, de arena calcares, están rodeadas de arrecifes de coral, de matices y formas variadas, y que constituyen una especie de muralla alrededor de las islas.

Las casas, dominadas por la iglesia, están construídas con coral que se corta en bloques macizos y brillantes como mármol rosa. La torre elevada y almenada, se destaca del follaje de las gigantescas palmeras que crecen á más de 100 pies sombreando la iglesia de coral.

NOTICIAS BREVES

Dicen de Alicante, que en la reunión de secretarios de Municipios de aquella región se acordó enviar al ministro de la Gobernación una Memoria pidiendo que el reglamento orgánico del cuerpo de secretarios sea pronto aprobado.

—Telegrafan de Roma que la actitud del Vaticano respecto de Francia es por ahora de silencio en tanto se abran las Cámaras francesas y se vea el resultado de los trabajos parlamentarios en lo concerniente á las cuestiones de enseñanza religiosa.

—Dicen de Cáceres, que un terrible ciclón ha causado destrozos de consideración en edificios de aquella ciudad, en carreteras y en paseos.

El vendaval tronchó árboles, arrancó arbustos de la huerta, rompió ventanales, arrancó el reloj de la Torre de Bujaro, rompió un brazo de la estatua de la diosa Ceres, produjo desperfectos en muchas casas y los kioscos de una plaza, en los que se sirven licores y refrescos, fueron lanzados á gran distancia.

—Se ha recibido un cablegrama de Cuba autorizando al gobierno español para que pueda trasladar á la pe-

nínsula el cadáver del célebre actor D. Antonio Vico.

—Un telegrama de Pamplona dice que el maestro de la escuela de un pueblo próximo dió con una regla un golpe tan fuerte en la cabeza á un alumno, que lo dejó muerto en el acto.

—En vista de los acontecimientos ocurridos en La Línea y Gibraltar se han reunido las autoridades declarando á aquella región en estado de guerra.

—En la estancia mortuoria de Zola la autoridad colocó conejos de Indias y aves de varias clases, y se encendió la chimenea.

Al abrir después la habitación, los conejos estaban vivos y las aves habían muerto.

—El Rey de Portugal ha pasado por España con dirección á Francia.

—Circulan billetes del Banco falsos de 50 pesetas, emisión de 25 de noviembre de 1899, con el busto de Quedo.

—Comunican de Lille que los huelguistas mineros del Norte y del Paso de Calais han decidido marchar sobre París, si el Gobierno rehusa darles satisfacción.

—A pesar de las noticias que circularon de que no se realizarían los ensayos anunciados de movilización de infantería, se ha afirmado que los ensayos se verificarán en Tarragona.

—La semana próxima, probablemente el jueves ó viernes, se reunirá en el Senado la minoría conservadora de las dos Cámaras, á la cual dirigirá la palabra el jefe del partido señor Silvela.

—El vapor *Laurat Bat*, de la matrícula de Bilbao y de 4.600 toneladas de porte, que días pasados encalló en un sitio próximo á Tarifa, se ha perdido totalmente, después de haberse conseguido salvar gran parte del cargamento de cebada que llevaba.

—Refiriéndose el señor Maura al gabinete actual ha manifestado ayer tarde que positivamente no había nada, estaba muerto; pero que no obstante ello, puede asegurarse que nadie se interpondrá por ahora en su camino, bastándole para continuar en el poder por algún tiempo, el seguir como hasta aquí intentando demostrar que hace algo.

CRÓNICA

El lunes, la Pia Unión de San Antonio de Padua, celebrará en la iglesia de San Antonio la misa del día *trece* con exposición y meditación á las 7 y 1/2, ó sea después de la misa teresiana.

Se aplicarán estos piadosos ejercicios en sufragio del alma de don Ignacio de Ramón y de Aiglavives. Al final seguirá la adoración de la Santa Reliquia del glorioso Taumaturgo.

La *Gaceta* ha publicado el Real orden nombrando para la Dignidad de Abad de la Santa Iglesia Colegial de San Ildefonso, á nuestro distinguido y apreciable amigo, el canónigo de Albarracín don Mariano Herrera y Sanz.

Ha fallecido en Nules el joven Juan Bautista Domenech de Benasal, hermano de nuestro querido amigo y coadjutor de Nules, don Federico Domenech.

También ha pasado á mejor vida el Sr. Juan de Dios Guimera, de Rosell, secretario municipal

de Puebla de Benifazá y hermano de nuestro no menos querido amigo don Juan Bautista, párroco de Puebla de Alcolea.

Aunque a los dos finados les ha arrebatado la muerte de un modo repentino, su ejemplar vida hace esperar que habrán sido acogidos en el seno amoroso de Dios.

A sus atribuladas familias, enviamos nuestro pésame, y pedimos a nuestros lectores una oración por su alma.

R. I P.

El miércoles próximo 15 del actual, la Rda. Comunidad de Carmelitas descalzas del arrabal de Jesús obsequiará a su Santa Madre, el serafín del Carmelo, con los cultos siguientes:

A las 9 de la mañana, misa solemne cantada por la Rda. Comunidad, con acompañamiento de armonium.

A las 3 y 1/2 de la tarde, expuesto el Santísimo Sacramento, la Rda. Comunidad cantará el Trisagio seráfico, se concluirá la Novena, hará el panegírico de la insigne avilesa el reverendo don José Subirats Pbro., terminando con la bendición del Santísimo y reserva.

La guardia civil de Villarreal ha comunicado al gobernador de Castellón que han sido detenidos como autor, encubridores y repartidores de una hoja suelta clandestina los señores Pascual Dembilio Borillo, José Pascual Gil Mario, Cataño Moreno Canós y Pascual Vicent Ortiz; el primero es el autor del escrito y los restantes encubridores y repartidores de la hoja clandestina.

Dicha hoja es una escandalosa diatriba escrita para contestar la protesta del clero de Villarreal publicada tiempo atrás en EL EBRO.

Los detenidos han sido puestos juntamente con el atestado instruido al efecto, a disposición del juzgado.

Por la Superioridad se han remitido al Gobierno de esta provincia, la instancia e informes, relativos al cruzamiento de la línea férrea de Valencia a Tarragona, con cables telefónicos, solicitado por D. Ramón Palau, cerca de la estación de Uldecona.

En el término municipal de Riudecols fué detenido un sugeto natural de Flix, llamado Mariano Adell (a) Guitarra, autor convicto de un robo de tres colmenas, perpetrado en el mes de Abril próximo pasado en unas fincas del partido de Dosaguas.

Doña Remedios Benaiges Surriá ha sido nombrada maestra de al Escuela superior de niñas de Capsanes.

Dentro de pocos dias comenzarán en Barcelona las obras preparatorias para la erección del monumento a Federico Soler, proyecto de nuestro eximio paisano el escultor Querol.

Por la Capitanía general de Cataluña se ha ordenado sean transportados desde Tarragona a Tortosa nueve cajones de cartuchos Mauser, pertenecientes al primer batallón de Almansa.

Por lo que pueda convenir a los cosecheros de naranja y a los exportadores de este fruto, reproducimos lo que la casa Hueso y Compañía de Liverpool acaba de decir, en un Boletín que ha circulado entre sus clientes:

Desastrosa para los exportadores fué la última campaña dice—pero es más probable que la que ahora empieza haga buena la anterior.

Ya se han vendido aquí 2.000 cajas de la nueva cosecha de Jaffa, y se esperan durante este mes cantidades importantes de Málaga, Almería,

Jaffa, Sevilla, etc., de modo que cuando lleguen los primeros embarques de Valencia los precios de cotización no serán muy altos, mayormente con la enorme cosecha de manzana americana y con la inundación de plátanos de Canarias, Jamaica, etcétera, que están vendiéndose aquí a menos precio que puestos a bordo en los puntos productores, debido a la excesiva importación.

Debemos advertir a nuestros lectores que las anteriores noticias son, en nuestro concepto, interesadas; pues, sabido en que el susodicho Boletín está subvencionado por los comerciantes que, por supuesto, han de procurar, para su negocio, hacer correr noticias alarmantes.

Tomamos de El Regional de Castellón:

Nos ocupábamos ayer de la detención en Almazora de un punto de cuidado. Mejor informados hoy podemos añadir que este servicio lo ha prestado el sargento de la guardia civil de Castellón D. Enrique París.

El detenido se apoda "La Rosa", es natural de Borriol y ayudó en sus fugas al Suroeste.

Fué autor del robo cometido en la masía del Sr. Sánchez Esteller y del disparo contra este señor por lo que fué condenado a 8 años de presidio, correspondiéndole por el último indulto salir a la calle.

Se ha declarado autor de los robos verificados el jueves y domingo de la última semana en las masías de don Francisco Cazador y del médico señor Pastor.

Los objetos robados los vendió a un zapatero de Valencia y un revólver a un tabernero de esta población.

Conoce al dedillo los artículos del Código Penal y se lamenta de que los delitos cometidos ahora no hagan vaya a sufrir condena al Penal de Burgos pues dice que en aquel Colegio es donde se perfecciona más la instrucción de su carrera.

Tenía en proyecto una visita a la caja del juzgado de Vinaroz cuyos planos había recibido de la Catedral de Ocaña.

La guardia civil ha prestado un buen servicio por lo que felicitamos al sargento Sr. París.

Dios los cria....

Bonafoux, muy afligido, se lamenta en las columnas del Heraldo de Madrid, de que París, en vez de llorar a Zola, se alegre y goce en grande.

No creemos precisamente que París, "el cerebro del mundo, como le llaman los anticlericales, cuando lo que de allí viene los halaga, esté tan alegre con la muerte de Zola; pero natural es que no lllore, como si fuera de un patricio honrado, la muerte de quien pasó por el mundo sembrando inmundicias, odios, divisiones y fanatismos.

¿Pero no llora nadie al "cerdo triste," Si, Bonafoux; y además los siguientes personajes:

En esta inaudita y espantosa soledad de un muerto, que vale más que una nación de vivos, hay dos seres que no le han abandonado un momento: "Fan-fan, y "Pin-pin", los perritos del escritor, endebuchos, tristes, inofensivos, verdadero contraste de los dos perrazos fuertes, alertas y agresivos que tenía Bismark para que los embajadores de Europa los acariciasen el omo, símbolo de la fuerza bruta de un Imperio.

He visto lágrimas en muchas necrologías de Zola venidas de Madrid

y provincias. Acabo de leer que Blasco Ibáñez le ha llorado como hijo, y que el espíritu de Rodrigo Soriano ha sufrido hondamente.

"Amigos míos de la prensa española, no vamos mal en compañía de "Fan-fan, a "Pin-pin",...

Claro que no van mal; porque al fin y al cabo "Fan-fan, y "Pin-pin, son dos bestias, y ya es sabido el refrán que dice: "Cada oveja con su pareja."

TELEGRAMAS

Mitín prohibido.— Agresión a la Benemérita.— Cargas.— Muertos y heridos.

Madrid 10, 13'19.— Despachos de la línea dicen lo siguiente:

Por haber sido prohibida la celebración de un mitín en la plaza de toros, gran número de obreros acudió al sitio conocido por "La pedrera", a fin de celebrar allí una asamblea.

Fuerzas de la benemérita acudieron al citado sitio, siendo recibidas con demostraciones hostiles.

Poco después algunos individuos las apedrearon, y como la pedrea arreciase más cada momento, la Guardia civil hizo fuego contra los agresores y entonces se generalizó la lucha, que duró más de una hora.

Frecuentemente oíanse descargas de fusilería y disparos de otras armas de fuego.

Fué apedreado y destrozado el establecimiento de farmacia del alcalde doctor Farrias, que es hombre de tesón y muy gubernamental.

La familia de éste pasó momentos de verdadero terror ante la destructora obra de los revoltosos.

Entre el vecindario hubo también gran pánico.

Se asegura que ha habido algunos muertos y varios heridos y contusos.

Está acusada la población militarmente y se temen nuevos y más lamentables sucesos.

Despacho oficial

Madrid 10.—El comandante general del campo de Gibraltar comunica en un despacho al ministro de la Guerra, que se ha trasladado embarcado desde Algeciras a La Línea.

Dice que en este punto hay fuerzas de infantería y Guardia civil.

Confirma que ésta fué atacada por los huelguistas, viéndose obligada a replegarse hacia la Comandancia, hasta que acudieron refuerzos.

De la refriega resultaron 5 muertos y 4 heridos.

El oficial que mandaba la Guardia civil y algunos soldados resultaron contusos.

Ha marchado de Algeciras a La Línea el batallón de Tarifa.

Ultimas noticias

Madrid 11.—El ponente de la Junta encargada de formular el proyecto para la construcción de una escuadra opina que España necesita 10 acorazados de 13.000 toneladas; de 6 a 10 cruceros de 3.000 toneladas y de gran marcha para el servicio de exploración; 6 cazatorpederos; 32 torpederos de 130 toneladas; 40 de 70 toneladas;

2 buques mixtos para escuela de guardias marinas; 3 buques de vela para escuela de contramaestres y 20 cañoneros para la vigilancia de costas y otras atenciones.

Para construir dicha escuadra dice que se necesitan 600 millones de pesetas y para sostenerla 80 millones de pesetas.

Añade que dicha cantidad es preciso que quede consignada en los próximos presupuestos.

La escuadra deberá construirse en España y en caso de que no haya personal inteligente será contratado en el extranjero.

Extranjero

De Marruecos

Tánger.—Por cuestión del juego disputaron esta mañana dos obreros, viniendo a las manos, resultando uno de ellos con una terrible puñalada, que le produjo la muerte.

Londres.—The Times publica telegramas de Fez anunciando que se han roto por completo las negociaciones que se seguían con los bereberes para la misión de estas tribus.

Añade el telegrama que los bereberes, al aceptar dichas negociaciones buscaban solo ganar tiempo.

Termina el despacho diciendo que el Sultán marchará en breve al frente de una importante expedición militar para castigar severamente a los rebeldes.

En Albania

París.—Según noticias de Albania el estado de aquella región es completamente anárquico.

Un jefe revolucionario, al frente de algunas fuerzas se opone a la instalación de un consulado ruso, mientras otro destruye las líneas telegráficas y se refugia luego en las montañas.

Lápidas

En el acreditado taller del escultor D. Pio Canalda se admiten encargos para lápidas, cruces, panteones y demás trabajos artísticos de Cementerio.

Se recomienda esta casa por la elegancia en la factura de los objetos y por la economía en el coste.

32 Calle Moncada-32.

APRENDICES

Se necesitan en esta imprenta. Ganarán del primer día.

AVISO

La inteligente profesora en partos, doña María Adela Vidal, se ha trasladado a la calle San Antonio n.º 1 y Vall n.º 2, lo cual tiene el honor de participarlo a su numerosa clientela y al público en general.

Imp. de Arturo Voltes.—Tortosa

A. OLIVERES MEDICO

Ex-alumno de los Hospitales de París
Ex-ayudante de la Clínica de enfermedades de los ojos del Dr. Galezowski.

Consulta de 11 a 1.—Pasaje Franquet, Pral. - TORTOSA.

SUCURSAL
EN
TARRAGONA

Rambla San Juan, 41

Recomendamos la máquina **BOBINA CENTRAL** para trabajos artísticos y uso doméstico

Sucursal en Tortosa, AÑO 14

Máquinas **SINGER** para coser

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

SUCURSAL

REUS

Calle Monterola, 40

PRODIGIOSAS PILDORAS

VITALES O LARGA VIDA DE REVERTER

Distinguido con Medalla de Oro de primera clase

Estas píldoras puramente vegetales purgan suavemente y corrigen la mala digestión, el estreñimiento, depuran la sangre y reaniman las fuerzas perdidas. El que frecuente haga uso de ellas disfrutará de buena salud, sin necesidad de ningún otro remedio; tienen la propiedad de reparar las virtudes, animan los espíritus, quitan los temblores de nervios, los dolores reumáticos, limpian el estómago de los humores grasos que causan, indigestiones y de todas las miserias que provienen de este principio visioso, como la Acidez, Náuseas, Flatulencia, Desvanecimientos, Dolor de cabeza, Pérdida de la memoria, Desarreglos del hígado y otros desórdenes: hacen en fin, que la persona esté alegre, preservándole de otras enfermedades y especialment^o de las contagiosas, alejan de así la muerte.

No debe haber familia que carezca de estas excelentes píldoras, pues la mayor parte de las enfermedades proceden de la mala digestión, los nervios se debilitan, la sangre se empobrece, el corazón pierde la fuerza los intestinos se resecan y todas las funciones y facultades parecen declinar, observándose una debilidad general, que el paciente se siente dolores en el pecho, costado y otras veces en la espalda, sintiéndose triste y soñoliento, con mal gusto en la boca y poco apetito, grande peso en el estómago y desfallecimiento, ojos hundidos, pies y manos fríos, sobreviniendo más tarde tos, en sueño, dolor de cabeza, etc., etc., dando lugar á un grande peligro, cuyas consecuencias pueden llegar á ser funestas si no se combate el mal con prontitud acudiendo á las

MILAGROSAS PILDORAS

VITALES DE REVERTER

Estas píldoras se venden en cajas al precio de 1 peseta 50 céntimos cada una, y basta una sola caja para ver su resultado. Deposito en Tortosa Botica Drogueria de Carpa, Tarragona Botica de Mon, Vinaros Esteller, Morella Botica de Guasch, Castellón Botica de Font, Valencia Botica de Vda. de Besalduch, bajada de San Francisco, Burcelona Botica del Doctor Sastre Hospital 109 y Chert Botica de Reverter en donde se siruiran pedidos al por mayor y menor pudiendose remitirse por correo mediante su importe en sellos de franqueo.

NO MAS CANAS

Para devolver al cabello su primitivo calor, sin peligro alguno para la salud, merece la preferencia de

todas las personas de buen gusto el Agua de Montserrat, acreditada preparación que después de una larga experiencia se ha impuesto por su bondad, por su limpieza y por su economía. Precio: DOS PESETAS FRASCO.

De venta en la Farmacia de Menner.—Tortosa.

INCREIBLE VERDAD!

Unica y verdadera ocasión para gastar bien el dinero en regalos, cuyo valor supera siempre á su coste. Objeto de ley de ley garantizados, con hermosísimos brillantes, químicamente perfectos, de más valor por su constante esplendor y limpieza que los verdaderos. Descomposición de luz, dureza, lapidación perfecta, imitación maravillosa. 5.000 pesetas

se regalan á quien distinga estos brillantes Alaska de los legítimos. Gran Premio en la Exposición de París.

- Anillo para caballero, oro y brillante. 50 pesetas
- Idem para id., brillante muy grueso. 100
- Alfiler idem id. 25
- Alfiler idem id. (brillante muy grueso). 50
- Anillo para señora ó señorita, idem id. 25
- Pendientes (par) para señorita, idem id. 25
- Idem para señora, idem id. 50
- Idem para id. (brillantes gruesos). 100
- Idem para niñas (verdadero regalo). 25

Se envían franco de todo gasto, por correo, en cajitas certificadas y declarada mercancía para toda España é Islas.

No se servirá ningún pedido que no venga acompañado de su importe en billetes del Banco de España, en carta certificada ó valor declarado.

Envíese la medida de los anillos, tomándola con un hilo alrededor del dedo. No se hacen descuentos. No se conceden representaciones ni se envían catálogos, dibujos ni muestras.

A todo comprador que no se conforme con la mercancía se le devolverá inmediatamente su importe. Dirigirse al representante general y único de la Sociedad Oro y Brillantes., AM: Alaska G. A. Bu- yas, Corso Romana 104 y 106 Milán (Italia).

QUO VADIS...?

EDICION EXPURGADA

Precedida de una Carta-Prólogo

del Excmo. y Rvmo. Sr. Arzobispo de Sevilla.

Precio.—2 pesetas en rústica y 3 idem en tela.

LIBRERIA VOLTES.—TORTOSA

Gastos de correo á más.

DISPONIBLE

DISPONIBLE

A. OLIVERES
MEDICO

Examinado de los Hospitales de Paris
Examinado de la Clinica de enfermedades de los ojos
del Dr. Galezowski

Casa de la Farmacia de Menner, Tortosa